

РЕЗЮМЕ

C. Ф. Куган

Продовольственная безопасность: логистический аспект

В последние два десятилетия признается, что продовольственная безопасность страны — неотъемлемая часть ее национальной безопасности. В 2020 г. пандемия COVID-19 усугубила угрозу приближения к критическим порогам продовольственной безопасности во всем мире. Подобная тенденция сохранилась и в 2021 г. Улучшение обеспечения населения продуктами питания представляет собой важную социально-экономическую задачу, решение которой имеет огромное значение для любой страны. Обеспечение продовольственной безопасности является приоритетным направлением государственной политики, так как охватывает широкий спектр национальных, экономических, социальных, демографических и экологических факторов. В статье представлен результат исследования состояния этого вопроса в Брестском регионе и предложен вариант решения ряда проблем, связанных с потерями при хранении продовольственных товаров.

Ключевые слова: импортозамещение; продовольственная безопасность; логистическая инфраструктура; роботизированные системы управления.

A. H. Леонович

Военно-техническое сотрудничество Республики Беларусь и Российской Федерации: основные направления и регулирование

В современных условиях военно-техническое сотрудничество обеспечивает национальную экономическую безопасность и устойчивый экономический рост государства. В данной статье показано стратегическое значение военно-технического сотрудничества и его содействие в развитии национальной экономики государства, а также рассмотрены вопросы экспорта вооружения и военной техники и военно-экономические взаимосвязи предприятий военно-промышленного комплекса Республики Беларусь и оборонно-промышленного комплекса Российской Федерации.

Ключевые слова: военно-техническое сотрудничество; вооружение и военная техника; экспорт вооружения и военной техники; финансово-промышленные группы; Союзное государство.

Ma Мин

Компании Китая на мировом рынке телекоммуникационной индустрии

В статье анализируется динамика продаж телекоммуникационного оборудования в мировой практике. Определена доля присутствия ведущих компаний на мировом рынке телекоммуникационного оборудования. Автором выявлены конкурентные преимущества и недостатки компаний — мировых лидеров поставщиков информационных и коммуникационных технологий. Показана конкуренция между операторами связи сетевой инфраструктуры 5G и выделены сегменты рынка телекоммуникационного оборудования Huawei. Даны характеристика развития телекоммуникационной индустрии Китая, при этом выделены не только ее достижения, но и недостатки. Обозначены перспективные тренды развития телекоммуникационной индустрии в мировой практике.

Ключевые слова: телекоммуникационное оборудование; конкуренция; мировой рынок; сети 5G; китайские компании.

О. С. Гулягина
Цифровая трансформация цепей поставок как фактор повышения их эффективности

В статье обоснована актуальность цифровой трансформации цепей поставок и изучен наиболее популярный и перспективный в этом направлении перечень цифровых технологий. В частности, проанализирован «The Gartner Supply Chain Top» за 2017 – 2021 гг., формируемый ежегодно компанией Gartner Research, что позволило отследить мировых лидеров в области управления цепями поставок и установить, что одним из основных факторов, который позволяет им достигать высоких результатов, является внедрение цифровых технологий в цепи поставок. Изучена модель зрелости «Business Process Management Maturity Model» и сделан вывод о влиянии цифровых технологий и уровня их внедрения в цепи поставок на переход компании на более высокую ступень зрелости. Проанализированы наиболее перспективные цифровые технологии в управлении цепями поставок и выявлено их влияние на конкретные логистические задачи: оптимизация маршрутов, трекинг грузов, отслеживание контрафактной продукции и др.

Ключевые слова: цепь поставок; цифровизация цепей поставок; цифровые технологии.

Ю. В. Ларкина
Из онлайн в онлайн: трансформация коммуникаций учреждения физической культуры и спорта

Выявляется актуальность внедрения учреждениями физической культуры и спорта практики дистанционной работы с населением. Рассматривается соотношение офлайн- и онлайн-аудиторий. Предлагается методика дистанционной спортивно-массовой работы.

Ключевые слова: учреждение физической культуры и спорта; коммуникации; аудитория; оздоровление населения; спортивно-массовая работа; дистанционный формат.

Е. Д. Шабан
Методика анализа влияния синергетической активности валютной системы на конкурентоспособность национальной экономики

Представленная авторская методика основана на адаптации автором для исследования эффективности валютной политики синергетической модели Г. П. Потапова, используемой для анализа и прогноза поведения социально-экономической системы с учетом воздействия на нее информации как управленческого фактора. Методика подразумевает применение авторского показателя «синергетическая активность валютной системы» (САВС), позволяющего оценить эффективность политики регулятора по управлению информационными свойствами валютной системы, другими словами, эффективность политики регулятора по минимизации фактора неопределенности будущего в функционировании валютной системы. Рост данного показателя указывает на недостаточность использования информации как ресурса с целью снижения степени энтропии валютной системы как меры ее устойчивости. Апробация методики позволила спрогнозировать параметры валютной системы Республики Беларусь в краткосрочной и среднесрочной перспективе; проанализировать эффективность мер Национального банка по минимизации фактора неопределенности будущего в функционировании национальной валютной системы, проанализировать влияние синергетической активности валютной системы на формирование факторов конкурентоспособности национальной экономики Республики Беларусь.

Ключевые слова: валютная система; валютная политика; конкурентоспособность; национальная экономика; синергетика.

B. B. Николаевский, E. B. Усатюк

Финансовые и организационные аспекты развития международного лизинга

В статье акцентируется внимание на рассмотрении финансовой сущности международного лизинга. Предлагается поэтапный авторский подход к развитию и стимулированию лизинговой деятельности, заключающийся в государственной поддержке создания широкой сети по оказанию лизинговых услуг во всех регионах страны с переходом к активизации международной лизинговой деятельности как инструмента реализации отечественной продукции и увеличения объемов национального экспорта, при содействии Банка развития Республики Беларусь в рамках программы экспортного кредитования.

Ключевые слова: лизинг; международное сотрудничество; международный лизинг; внутренний лизинг; финансовые отношения; Ассоциация лизингодателей Беларусь; региональная поддержка; зарубежная поддержка; национальная цифровая платформа.

K. С. Салтыков

О возмещении потерь сельскохозяйственного производства

В статье рассматриваются теоретические вопросы, связанные с возмещением потерь сельскохозяйственного производства при изъятии сельскохозяйственных земель для целей, не связанных с ведением сельского хозяйства. Предлагается определение потерь сельскохозяйственного производства, а также ряд мер по совершенствованию законодательства, связанного с возмещением потерь сельскохозяйственного производства.

Ключевые слова: потери сельскохозяйственного производства; упущенная выгода; нормативы стоимости освоения земель; кадастровая стоимость; экономическая стоимость ресурса.

A. B. Ясинская-Казаченко

Роль цикличности в развитии форм защиты прав работников при разрешении трудовых споров

В статье в сравнительно-правовом аспекте освещается относительно поступательное, повторяющееся и цикличное развитие форм защиты прав и законных интересов работников при разрешении трудовых споров. Акцентируется внимание на том, что в юридической литературе в разные периоды истории в отношении разрешения трудовых споров можно встретить такие термины, как «переговорные, примирительные, третейские и досудебные процедуры», «споры искового и неискового характера», «неправовое (внеправовое) регулирование», «примирительные учреждения с нормами “мягкого” права». Сформулированы предложения о необходимости внесения изменений в Трудовой кодекс Республики Беларусь (в отношении способов защиты), закон Республики Беларусь «Об исполнительном производстве» (в отношении видов исполнительных документов, направляемых (предъявляемых) судебному приставу).

Ключевые слова: непосредственные переговоры; постоянные примирительные учреждения; профилактика трудовых споров; механизм принудительного исполнения; виды исполнительных документов; способы защиты; система органов.

T. A. Сигаева

Субъектный состав договоров об организации перевозок грузов на железнодорожных путях необщего пользования в Республике Беларусь

В статье автор приходит к выводу о том, что субъектный состав договоров по организации перевозок грузов на железнодорожных путях необщего пользования образуют в договоре на эксплуатацию железнодорожного пути необщего пользования: перевозчик — юридическое лицо, ветвевладелец — юридическое лицо или индивидуальный предприниматель; в договоре на подачу и уборку вагонов: перевозчик — юридическое лицо, контрагент или пользователь — юридическое или физическое лицо, причем если контрагент является владельцем железнодорожного пути необщего пользования, то в его качестве может выступать юридическое лицо или индивидуальный предприниматель; в непоименованном соглашении, заключаемом между владельцем железнодорожного пути необщего пользования и контрагентом при обслуживании контрагента локомотивом владельца железнодорожного пути необщего пользования или контрагента: ветвевладелец — юридическое лицо или индивидуальный предприниматель, контрагент — юридическое или физическое лицо, причем если контрагент является владельцем железнодорожного пути необщего пользования, то в его качестве может выступать юридическое лицо или индивидуальный предприниматель; в непоименованном соглашении, заключаемом между грузовладельцем, не имеющим железнодорожных путей необщего пользования, складов и погрузочно-разгрузочных площадок, владельцем железнодорожного пути необщего пользования, контрагентом или пользователем и перевозчиком при эпизодическом характере: грузовладелец — юридическое или физическое лицо; владелец железнодорожного пути необщего пользования, контрагент или пользователь — юридическое или физическое лицо, причем если в соглашении участвует ветвевладелец или контрагент является владельцем железнодорожного пути необщего пользования, то в их качестве может выступать юридическое лицо или индивидуальный предприниматель, перевозчик — юридическое лицо.

Ключевые слова: железнодорожные перевозки; организация перевозок грузов; договор на подачу и уборку вагонов; договор на эксплуатацию железнодорожного пути необщего пользования.

C. M. Юрочкин

Правовое регулирование государственно-частного партнерства в государствах — членах ЕАЭС

С 2015 г. ряд государств на постсоветском пространстве продолжили свое развитие в правовом поле Евразийского экономического союза (ЕАЭС), основой которого стал Таможенный союз ЕврАзЭС. К настоящему времени в состав ЕАЭС входят Российская Федерация, Республика Беларусь, Республика Казахстан, Республика Армения и Республика Киргизия. В статье с помощью метода сравнительно-правового анализа рассмотрены проблемные вопросы правового регулирования государственно-частного партнерства (ГЧП) в странах ЕАЭС. Выявлено общее и особенное в законодательных решениях государств — членов ЕАЭС. В частности, его правовая природа и содержание, правовой статус субъектов ГЧП в странах ЕАЭС, что позволило сформулировать предложения по совершенствованию законодательства. С учетом целевой направленности, юридического результата и комплексного анализа специального законодательства государств — участников ЕАЭС можно определить, что для улучшения инвестиционного климата и стабилизации правового регулирования следует принять модельный закон о публичном частном партнерстве в ЕАЭС.

Ключевые слова: законодательство; субъекты; экономика; регулирование; частный партнер; государственный партнер; ЕАЭС; гармонизация.

A. Ю. Внученкова

Основания возникновения и прекращения режима временного проживания иностранных граждан и лиц без гражданства в Республике Беларусь

Анализируются нормы действующего законодательства Республики Беларусь, определяющие основания возникновения и прекращения режима временного проживания иностранных граждан и лиц без гражданства в Республике Беларусь. Несмотря на положительный эффект проделанной в 2020 и 2021 гг. работы по совершенствованию отечественного законодательства, регламентирующего вопросы административно-правового обеспечения режимов пребывания иностранных граждан и лиц без гражданства в Республике Беларусь, автор приходит к выводу о необходимости внесения дальнейших поправок в белорусское законодательство, в связи с чем в статье обосновывается целесообразность корректировки некоторых правовых норм в данной области.

Ключевые слова: иностранный гражданин; лицо без гражданства; режим пребывания; режим временного проживания.

M. В. Войтеховская

Теоретические аспекты государственного контроля в Республике Беларусь

В статье исследуются теоретические аспекты государственного контроля как одного из способов обеспечения законности в государственном управлении. Обращается внимание на основные признаки контроля. Проводится анализ законодательства и теоретических положений указанной категории. С целью изучения подходов к определению государственного контроля анализируется понятие «контроль», соотносятся понятия «контроль» и «надзор». Обращается внимание на разновидности государственного контроля, делается вывод о соотношении государственного контроля и иных видов контроля. Приводятся примеры нормативного закрепления термина «государственный контроль». Изучается зарубежный опыт законодательного закрепления понятия «государственный контроль», вносятся предложения по совершенствованию законодательства Республики Беларусь в данной сфере.

Ключевые слова: контроль; надзор; государственный контроль; виды государственного контроля; рецепция права.

E. Р. Кислый

О некоторых проблемах организации работы службы «одно окно» в исполнках базового уровня, в том числе связанных с государственной пошлиной

В статье анализируются вопросы, связанные с деятельностью службы «одно окно», приемом заявлений лиц об осуществлении административных процедур и выдачи по ним решений. Выявлены значение практики организации работы службы в исполнках базового уровня, различный объем административных процедур у службы «одно окно». Новизна статьи заключается в разработке предложений по совершенствованию работы службы «одно окно» для максимального удовлетворения законных потребностей граждан. Подчеркивается, что определение закрытого перечня административных процедур, закрепленных за службой «одно окно», установление необходимости и разумности уплаты государственной пошлины за осуществление той или иной административной процедуры являются сложной научно-правовой, организационной проблемой.

Ключевые слова: государственная пошлина; пошлина; административная процедура; служба «одно окно»; исполнительный комитет; решение исполнительного комитета.

Чжун Хайбо

Китайско-литовские отношения в контексте политики КНР в Восточной Европе (1991–2021 гг.)

Статья посвящена китайско-литовским отношениям в период 1991–2021 гг. Автор выделил основные направления сотрудничества двух стран, уделив особое внимание участию Литвы в китайском проекте «Один пояс — один путь».

Ключевые слова: Китайская Народная Республика; Литва; инвестиции; политические отношения; торговля; проект «Один пояс — один путь».

B. B. Ревенко

Имидж спорта в контексте национальных интересов Соединенных Штатов Америки (исторический и современный аспекты)

Актуальность исследования обусловлена вовлечением спорта в политические, экономические и иные процессы, а также манипуляцией его имиджем в контексте национальных интересов различных государств как на внутренней, так и на международной арене. Цель исследования — обобщение опыта США в формировании и использовании имиджа спорта в контексте национальных интересов как одного из мировых центров сил и выраженного лидера в области участия в невоенных конфликтах с применением технологий формирования имиджа и воздействия на все сферы национальных интересов потенциального объекта.

Задачи исследования: выявление роли имиджа спорта в контексте национальных интересов США; определение пути формирования имиджа спорта в контексте национальных интересов США; оценка возможности применения опыта в формировании и использовании имиджа спорта в контексте национальных интересов США другими странами.

Автор использовал общенаучные и специфические методы исследования: анализ научной литературы, законодательных и нормативных документов, метод сценариев, методы ивент-анализа и экспертной оценки. Полученные результаты позволили определить модель формирования имиджа спорта в контексте национальных интересов США с характеристикой факторов формирования имиджа данной сферы и категорий воздействия.

Ключевые слова: США; спорт; политика; имидж спорта; PR-технологии; политические процессы; национальные интересы.

ABSTRACTS

Svetlana Kuhan

Food Security: Logistic Aspect

Over the past two decades it has been recognized that a country's food security is an integral part of its national security. In 2020 the COVID-19 pandemic exacerbated the threat of approaching critical food security thresholds around the world. This trend continued into 2021. Improving the provision of food to the population is an important socio-economic task, the solution of which is of great importance for any country. Ensuring food security is a priority area of state policy, as it covers a wide range of national, economic, social, demographic and environmental factors. The article presents the result of the research into the state of this issue in the Brest region and offers a solution to a number of problems associated with losses during storage of food products.

Keywords: import substitution; food security; logistics infrastructure; robotic control systems.

Aleksandr Leonovich

Military-Technical Cooperation of the Republic of Belarus and the Russian Federation: Main Directions and Regulation

In modern conditions military-technical cooperation ensures national economic security and sustainable economic growth of the state. This article shows the strategic importance of military-technical cooperation and its assistance in the development of the national economy of the state. It also discusses the issues of the export of weapons and military equipment and military-economic relations of enterprises of the military-industrial complex of the Republic of Belarus and the defense industrial complex of the Russian Federation.

Keywords: military-technical cooperation; armament and military equipment; export of armament and military equipment; financial and industrial groups; the Union State.

Ma Ming

Chinese Companies in the Global Market of Telecommunications Industry

The article analyzes the dynamics of sales of telecommunications equipment in the world practice. The share of the leading companies' presence in the world market of telecommunications equipment is identified. The author reveals the competitive advantages and disadvantages of the world's leading suppliers of information and communication technologies. The competition between telecom operators of the 5G network infrastructure is shown; the market segments of Huawei telecommunications equipment are described. The author characterizes the development of China's telecommunications industry, highlighting not only its achievements, but also its shortcomings. Promising trends in the development of the telecommunications industry in the world practice are outlined.

Keywords: telecommunications equipment; competition; world market; 5G networks; Chinese companies.

Volha Huliahina

Digital Transformation of Supply Chains as a Factor of Enhancing their Effectiveness

The article substantiates the relevance of the digital transformation of supply chains and examines the list of the most popular and promising digital technologies in this

area. In particular, "The Gartner Supply Chain Top" for 2017-2021, compiled annually by Gartner Research, was analyzed, which made it possible to track the world leaders in the field of supply chain management and find out that one of the main factors allowing them to achieve high results is introduction of digital technologies in the supply chain. The maturity model "Business Process Management Maturity Model" is studied, and the conclusion is drawn about the impact of digital technologies and the level of their implementation in the supply chain on the company's transition to a higher stage of maturity. The most promising digital technologies in supply chain management are analyzed, and their influence is revealed on specific logistics tasks, such as route optimization, cargo tracking, counterfeit product tracking, etc.

Keywords: supply chain; digitalization of supply chains; digital technologies.

Yulia Larkina

From Offline to Online: Transforming Communications of a Physical Culture and Sports Institution

The article shows the urgency of introducing the remote format of work with the population by physical culture and sports institutions. The ratio of offline and online audiences is considered. The techniques for remote mass sports work are suggested.

Keywords: physical culture and sports institution; communications; audience; people's health improvement; mass sports work; remote format.

Alena Shaban

Evaluation of Synergistic Activity of Currency System

The author's methods presented in the article are based on the adaptation to the study of foreign exchange policy effectiveness of G. P. Potapov's synergetic model used to analyze and forecast the behavior of the socio-economic system, taking into account the impact of information as a management factor on it. The methods involve the application of the author's indicator "currency system synergetic activity", allowing to assess the effectiveness of the regulator's policy to manage the information properties of the currency system, in other words, the effectiveness of the regulator's policy to minimize the uncertainty factor of the future in the functioning of the currency system. The growth of this indicator means insufficient use of information as a resource in order to reduce the degree of entropy of the currency system as a measure of its stability. The validation of the methods makes it possible to predict the parameters of the currency system of the Republic of Belarus in the short and medium term; to analyze the effectiveness of the National Bank's measures to minimize the uncertainty factor of the future in the functioning of the national currency system; to analyze the influence of the synergistic activity of the currency system on the formation of factors of competitiveness of the national economy of the Republic of Belarus.

Keywords: currency system; foreign exchange policy; competitiveness; national economy; synergetics.

Vladimir Nikolaevsky, Lizaveta Usatsiuk

Financial and Organizational Aspects of International Leasing Development

The article considers the financial essence of international leasing. The author's step-by-step approach to the development and stimulation of leasing activities is suggested, that involves governmental support for the creation of a wide network of leasing services in all regions of the state, with transition to the enhancement of international leasing activities as a tool to sell domestic products and increase the volume of national exports, with the assistance of the Development Bank of the Republic of Belarus as part of the export credit program.

Keywords: leasing, international cooperation; international leasing; domestic leasing; financial relations; the Association of Lessors of Belarus, regional support; foreign support; national digital platform.

Kiryl Saltykou
On Compensation for Agricultural Production Losses

The article discusses theoretical issues related to compensation for agricultural production losses when agricultural land is withdrawn for purposes unrelated to farming. A definition of agricultural production losses is suggested, as well as a number of measures to improve the legislation related to compensation for agricultural production losses.

Keywords: losses of agricultural production; loss of profit; land development cost standards; cadastral value; resource economic cost.

Anzhelika Yasinskaya-Kazachenko
The Role of Cyclicity in the Development of Forms of Employees' Rights Protection in the Labor Dispute Resolution

In the comparative legal aspect, the article describes a relatively progressive, repetitive and cyclical development of the forms of protection of the rights and legitimate interests of employees in resolving labor disputes. Attention is drawn to the fact that in the legal literature in various periods of history in relation to the resolution of labor disputes, one can find such terms as "negotiation, conciliation, arbitration and pre-trial procedures", "disputes of a claim and non-claim nature", "non-legal (extra-legal) regulation", "conciliation institutions with the norms of "soft" law". Proposals have been formulated on the need to amend the Labor Code of the Republic of Belarus (with respect to methods of protection), the Law of the Republic of Belarus "On Enforcement Proceedings" (with respect to the types of enforcement documents sent (presented) to the bailiff).

Keywords: direct negotiations; permanent conciliation institutions; prevention of labor disputes; enforcement mechanism; types of enforcement documents; methods of protection; system of bodies.

Tatiana Sigaeva
Contracting Parties to Contracts on Organization of Cargo Transportation on Non-public Railway Tracks in the Republic of Belarus

The author comes to the conclusion that the contracting parties to agreements for the organization of transportation of goods on non-public railway tracks are the following: in the contract for operation of a non-public railway track, the carrier is a legal entity, the railway owner is a legal entity or an individual entrepreneur; in the contract for the supply and cleaning of railway carriages, the carrier is a legal entity, the counterparty or user is a legal entity or an individual, and if the counterparty is the owner of a non-public railway track, then a legal entity or an individual entrepreneur can act as such; in a non-defined contract concluded between the owner of a non-public railway track and the counterparty when servicing the counterparty with a locomotive of the owner of a non-public railway track or that of the counterparty, the railway owner is a legal entity or an individual entrepreneur, the counterparty is a legal entity or an individual, and if the counterparty is the owner of a non-public railway track, then it can be a legal entity or an individual entrepreneur; in a non-defined agreement concluded between a cargo owner who does not have non-public railway tracks, warehouses and railroad loading facilities, the owner of a non-public railway track, the counterparty or the user and the carrier in case of occasional use, the cargo owner is a legal entity or individual; the owner of a non-public railway track, the counterparty or user are legal entities or individuals, and if the railway owner participates in the agreement or the counterparty owns a non-public railway track, then a legal entity or an individual entrepreneur can act as such, and the carrier shall be a legal entity.

Keywords: rail transportation; organization of cargo transportation; contract for the supply and cleaning of carriages; contract for the operation of a non-public railway track.

Siarhei Yurachkin
Legal Regulation of Public-Private Partnership in the EAEU Member States

Since 2015 a number of states in the post-Soviet space have continued their development in the legal field of the Eurasian Economic Union (EAEU), established on the basis of the EurAsEC Customs Union. To date, the EAEU includes the Russian Federation, the Republic of Belarus, the Republic of Kazakhstan, the Republic of Armenia and the Republic of Kyrgyzstan. Using the method of comparative legal analysis, the article considers problematic issues of legal regulation of public-private partnership (PPP) in the EAEU countries. The general and the specific features in the legislative decisions of the EAEU member states are revealed, in particular, its legal nature and content, the legal status of PPP entities in the EAEU countries, which made it possible to formulate proposals for improving legislation. Taking into account the target orientation, legal result and comprehensive analysis of the special legislation of the EAEU member states, it can be concluded that in order to improve the investment climate and stabilize legal regulation, a model law on public private partnership in the EAEU should be adopted.

Keywords: legislation; subjects; economy; regulation; private partner; public partner; EAEU; harmonization.

Anastasiya Unuchankova
Grounds for Establishment and Termination of the Regime of Temporary Residence of Foreign Citizens and Stateless Persons in the Republic of Belarus

The article analyzes the current legislation rules of the Republic of Belarus that determine the grounds for the establishment and termination of the regime of temporary residence of foreign citizens and stateless persons in the Republic of Belarus. Despite the positive effect of the work done in 2020 and 2021 to improve domestic legislation regulating the issues of administrative and legal support of the regimes of stay of foreign citizens and stateless persons in the Republic of Belarus, the author comes to the conclusion that it is necessary to make further amendments to Belarusian legislation. Therefore, the article substantiates the expediency of adjusting some legal rules in this area.

Keywords: foreign citizen; stateless person; regime of stay; regime of temporary residence.

Maryna Vaitsiakhouskaya
Theoretical Aspects of State Control in the Republic of Belarus

The article discusses theoretical aspects of state control as one of the ways to ensure the rule of law in public administration. Attention is drawn to the main signs of control. The analysis of legislation and theoretical provisions on this category is carried out. In order to study approaches to the definition of state control, the concept of "control" is analyzed, the relationship between the concepts of "control" and "supervision" is established. The varieties of state control are examined, the conclusion is drawn about the relationship between state control and other types of control. Examples are given of the normative consolidation of the term "state control". International experience in legislative recognition of the concept of "state control" was studied; suggestions are made to improve the legislation of the Republic of Belarus in this area.

Keywords: control; supervision; state control; types of state control; reception of law.

Yauhen Kisly

On the Problems of Organizing Work of the Single-Window Service in the Basic Level Executive Committees Including those Related to State Duty Payment

The article analyzes the issues related to the activities of the single-window service, the reception of applications from persons for the implementation of administrative procedures and the issuance of decisions on them. The importance of the practice of organizing the work of the service in the executive committees of the basic level is revealed, as well as the different volume of administrative procedures for the single-window service. The novelty of the article lies in the development of suggestions for improving the operation of the single-window service to maximize satisfaction of citizens' legitimate needs. It is emphasized that making a closed list of administrative procedures assigned to the single-window service, the establishment of the necessity and reasonability of a state duty payment for the implementation of a particular administrative procedure is a complex scholarly, legal and organizational problem.

Keywords: state duty; duty; administrative procedure; single-window service; executive committee; executive committee decision.

Zhong Haibo

Chinese-Lithuanian Relations in the Context of the People's Republic of China's Policy in Eastern Europe (1991–2021)

The article focuses on the Chinese-Lithuanian relations in 1991–2021. The author singles out the main directions of cooperation between two countries, paying special attention to Lithuania's participation in the Chinese project «One Belt One Road».

Keywords: people's Republic of China; Lithuania; investments; political relations; trade; "One Belt One Road" project.

Uladzislau Revenka

Image of Sport in the Context of the National Interests of the United States of America (Historical and Contemporary Aspects)

The relevance of the research is due to the involvement of sports in political, economic and other processes, as well as due to the manipulation of its image in the context of the national interests of various states both in the domestic and international arena. The objective of the study is to generalize the experience of the United States in the formation and use of the image of sports in the context of national interests as one of the world centers of power and a clear leader in the field of participation in non-military conflicts using image formation technologies and influencing all areas of national interests of a potential object. The research tasks include identification of the role of the image of sports in the context of the US national interests; identification of ways to shape the image of sports in the context of the US national interests; assessment of the possibility of applying experience in the formation and use of the image of sports in the context of the national interests of the United States by other countries. The author applies general scientific and specific research methods: analysis of scholarly literature, legislative and regulatory documents, the method of scenarios, methods of event analysis and expert evaluation. The results obtained make it possible to determine the model of the formation of the image of sports in the context of the national interests of the United States with the characteristic of the factors of the formation of the image of this sphere and the categories of impact.

Keywords: the USA; sports; image; politics; image of sports; PR technologies; political processes; national interests.